
■香港文匯報記者鄭治祖

立法會上月17日原定迎來本屆任期

最後一次會議，但由於攬炒派在過去

4年瘋狂拉布，令議會積壓大量民生

法案，即使建制派議員在原定最後一

次會議力挽狂瀾，仍有6條法案和13

項撥款無法審批。全國人大常委會前

日通過香港第六屆立法會繼續履職的

決定，即延展了今屆議會會期，令有

關法案或有望於未來一年繼續審議以

至通過，毋須「從頭再來」。香港文

匯報翻查有關法案和撥款，發現大部

分都是惠民法案和改善本港建議的撥

款項目，且在公眾諮詢時已獲各持份

者支持，只是因攬炒派將政治凌駕民

生才被拖垮。
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立會延任有望助惠民法案翻生
多法案公眾諮詢獲支持 攬炒派政治凌駕民生陷絕境

兩項與工程前期研究相關

■「跨越2030年的鐵路策略性研究」和「跨越2030年的主要幹道策略性研究」

■「明日大嶼」中部水域人工島的研究

11項與人事編制相關

■將土木工程拓展署、城市規劃署4個編外職位轉為常額職位；在地政總署及政
府產業署開設兩個編外職位，以推展政策措施，增加短、中及長期的土地供應

■將環境局一個首長職位轉為常額職位，以推廣可再生能源及電力市場長遠發展

■在財政司司長辦公室開設一個首長級職位，督導香港的策略性稅務政策及措施

■在商務及經濟發展局通訊及創意產業科保留兩個編外職位，以繼續檢討及修
訂《廣播條例》及《電訊條例》

■在政制及內地事務局開設兩個編外職位及重新調配兩個常額職位，以設立粵
港澳大灣區發展辦公室，領導推進大灣區建設的工作

■在環境保護署開設9個首長級職位，以籌備都市固體廢物收費和推行各項減
廢及回收措施

■將財政司司長辦公室轄下政府經濟顧問辦公室的一個編外職位轉為常額職
位，以繼續進行扶貧、福利及人口範疇的相關經濟研究

■在土木工程拓展署開設兩個編外職位，以支援啟德辦事處整體統籌和推展啟
德發展區內各項工程

■在機電工程署開設兩個常額職位，加強對鐵路服務的安全規管

■將運輸及房屋局一個職位轉為常額職位，推動香港海運業的可持續發展

■將財經事務及庫務局兩個編外職位轉為常額職位，為推展主要立法和政策措
施提供意見

資料來源：立法會網站 整理：香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國人大常委會日
前決定，通過第六屆立法會議員延任的方式處理押後
選舉導致的立法機關「真空期」問題，不僅有利於處
理積壓多時的民生問題，同時可盡快處理防疫抗疫的
相關撥款。立法會財委會主席陳健波昨日向香港文匯
報記者表示，非常有必要在休會期間召開特別財委
會，並希望政府盡快向財委會提出防疫抗疫的撥款申
請。
陳健波說，行政長官曾宣布第六屆立法會完結，但

如今推遲選舉，第六屆立法會議員延任，相信特首會
撤銷完結的宣布，自己目前仍為財委會主席，新的立
法年度或會重新選舉財會主席。香港的經濟因為疫情
和黑暴處在水深火熱之中，希望政府能盡快向財委會
提出防疫抗疫的撥款項目，讓各項措施能即刻上馬，

有必要休會期間開特別會議
他直言，如今疫情嚴峻，財會非常有必要在休會期

間召開特別會議，又笑言如今休會期議員無去旅行，
大可以參加會議。他希望決定留任的議員能真正為香
港市民負責，聚焦審議政府撥款項目，不要再浪費時
間。

麥美娟：審議法案按輕重緩急
工聯會立法會議員麥美娟表示，立法會大會及財會

審議法案的順序不是「先來先得」，而是按照輕重緩
急處理，由政府建議主席將議案排列先後次序，並希
望能按照議事規則，在主席的要求下，在休會期間開
會，尤其要處理「防疫抗疫基金3.0」撥款的相關問
題。
她續說，新的立法年度自己亦將繼續提出民生法
案，包括限制劏房業主濫收水電費的私人條例草案
等。

葛珮帆：優先處理防疫議案
民建聯立法會議員葛珮帆表示，如今應優先處理與

防疫抗疫、重啟經濟有關的議案，尤其要優先處理惠
及各行各業的「防疫抗疫基金3.0」。在昨日與特首
會面時，他們亦提出了在休會期間進行特別會議，希
望盡快討論與防疫措施和支援市民相關的事項。至於
其他議案，應該等到疫情穩定之後再繼續商討。
她並希望所有選擇留任的第六屆立法會議員能以民
生為依歸，不要再搗亂議會，將政治擺在一邊，讓防
疫抗疫行先。

法 案 一
《2019 年成文法（雜項規定）條例草案》

簡介：近年民事案件數量急升，其中大量免遣返聲請的司
法覆核案已為高等法院和特區終審法院帶來巨大壓力。律政
司為確保所有案件都能盡快獲合理處理，故提出該法案，建
議修訂《高等法院條例》，訂明由兩名上訴法官組成的上訴
法庭亦可裁定某類案件，倘無法達成一致決定，則可申請
或命令有關法律程序在由3名法官組成的上訴法庭重新爭
辯。該法案還釐清額外法官在原訟法庭或上訴法庭有權以書
面方式處理案件，毋須親身開庭進行聆訊

若法案獲通過的好處
律政司在提交至立法會的文件表示，經公眾諮詢後，香

港律師會普遍支持該法案，而香港大律師公會亦不反對，故
大多法律界人士都認為修訂有助減輕司法機構工作量

法 案 二
《2018年證據（修訂）條例草案》

簡介：法庭判案須公平公正，但某些情況或限制證人出庭
作供，例如在性罪行案件中，被侵犯者可能因其人身安全而
被當作不適合在法庭作供，令審訊出現不全面的狀況；或在
刑事案中，部分證人因不在香港，或因其年齡、身體或精神
狀況不宜作證人，影響案件判決，故律政司提出該法案，希
望改革傳聞證據的規則

若法案獲通過的好處
律政司就法案諮詢了司法機構、法律專業團體、法律學

院及其他關注組織，回覆大致支持草案的建議，反映業界均
認為法案有助維持司法公平公正

法 案 三
《2019年漁業保護（修訂）條例草案》

簡介：特區政府為管制香港水域的捕魚活動，於2012年修
訂了《漁業保護條例》，規定條例生效日起12個月內向漁
護署登記的船隻才能獲發牌。不少被拒登記的申請者其後向
行政上訴委員會上訴，該委員會表示，部分上訴人基於某些
充分理由而非其過失或疏忽，最終未能登記其在條例生效前
一直用於捕魚的漁船，例如當時正在維修而未獲海事處檢查
的漁船，在申請期內便不能領取有效的運作牌照，但該條例
無賦權漁護署署長酌情權考慮有關漁船的登記。因此，食物
及衞生局提出修訂法案，修改本港漁船的登記要求

若法案獲通過的好處
讓一直在本港水域捕魚，但因其他原因在2012年起無法

申領牌照的漁船重新登記

法 案 四
《2019年道路交通法例（泊車位）（修訂）條例草案》

簡介：該條例計劃在設有收費錶的路旁泊車位加入新功
能，包括接受多種電子繳費方式、以流動應用程式遙距購買
泊車時間，及安裝車輛感應器以偵測收費泊車位是否已被使
用，從而提供車位使用情況的實時資訊，助駕駛者尋找空置
的路旁泊車位

若法案獲通過的好處
該草案除建議採取八達通及其他電子繳費工具，更可透

過手機程式延長泊車時間，對車主非常方便，亦有助推動智
慧城市、智慧出行的構想

法 案 五
《2019年廣播及電訊法例（修訂）條例草案》

簡介：近年網絡媒體廣受歡迎，改變了本港廣播業的經營
環境，但傳統廣播與網絡媒體的規管差異極大，並因此出現
經營不公的情況。傳統廣播服務提供者在業務運作、牌照下
提供的服務以至持牌人的控制和管理各方面，均受到嚴格的
法定及發牌管制，然而互聯網電視及聲音節目服務提供者卻
不受有關規管，故商務及經濟發展局提出修訂該法案，檢視
廣播市場的競爭環境

若法案獲通過的好處
該草案在檢討廣播市場的競爭環境後，決定維持現有的

規管架構，不從牌照制度規管互聯網電視及聲音節目，但就
放寬傳統媒體吊銷牌照的規定，令其在限制較少的情況下繼
續營運，並與其他網絡媒體競爭

法 案 六
《2019年運貨貨櫃（安全）（修訂）條例草案》

簡介：為便利貨櫃在國際間運輸，國際海事組織透過《國際集
裝箱安全公約》，劃一測試和檢查貨櫃的標準，並訂明貨櫃的
保養、檢驗和管制程序，保障運輸安全。隨着相關公約有新修
訂，香港亦需劃一貨櫃的牌照上所用的計量用詞及單位，並修
訂貨櫃結構安全測試程序的細節，以加強貨櫃堆碼、載荷和提
降方面的安全，故運輸及房屋局便提出修訂該法案

若法案獲通過的好處
令本港貨櫃運輸規格符合國際標準，在運輸過程中更安全

資料來源：立法會網站 整理：香港文匯報記者 鄭治祖
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）今年7月
17日是立法會財委會本立法年度最後一次
會議，在完結時仍有13項議程未完成審
批，包括多項涉及人事編制的項目，如環
境局、財政司司長辦公室及政制及內地事
務局等開設新職位的撥款申請，其中新項
目「跨越2030年的鐵路策略性研究」及
「跨越2030年的主要幹道策略性研究」更
獲得跨黨派支持，但因為攬炒派拉布無共
識，最終「難產」。 「明日大嶼」的中部
水域人工島前期研究撥款亦因時間關係未
能審議。

譚文豪「轉軚」阻「跨越2030年」
「跨越2030年」的鐵路及主要幹道策略

性研究，分別涉及6,490萬元及2,750萬元
的撥款，公民黨譚文豪曾稱攬炒派同意將
該研究調動至較前位置，讓撥款先行通
過，政府亦同意相關做法，但譚文豪隨後

稱攬炒派對此仍未有共識，改變說法，最
終令該撥款未能表決。
「跨越2030年」的鐵路及主要幹道策略

性研究於2017年就已提出，特區政府計劃
檢視全港由2031年直至2041年或之後的交
通需求，一方面是提供新的策略性運輸基
建設施以配合香港長遠經濟及社會發展的
需要，而鐵路會繼續作為公共運輸系統的
骨幹，其他交通工具作為輔助。
另一方面是做好需求管理，包括通過發展

東大嶼都會及新界北兩個策略增長區，以優
化人口與職位的空間分布，並將人口和經濟
活動集中於公共運輸樞紐的覆蓋範圍內，務
求盡量減少以車輛代步的需要。是真正讓市
民日常生活更加便利的惠民措施。
「明日大嶼」交椅洲「中部水域人工
島」的前期研究涉及5.5億元，該計劃為紓
緩香港中長期土地供應嚴重短缺的問題，
亦配合香港長遠的房屋及經濟發展需要。

拉布耗時累「明日大嶼」無錢研究

6 項未能完成法案

涉事6條法案中有兩條與司法有關，其中《2019 年成文法（雜
項規定）條例草案》旨在減輕因大量免遣返聲請的司法覆核

案對法院構成的壓力，而《2018年證據（修訂）條例草案》則改
革傳聞證據的規則，讓部分因年齡、身體、精神狀況或其他特殊原
因而無法出庭的證人能被引述證供。兩條法案均有助維持本港司法
公平、公正。
在民生方面則有3項法案，包括讓本港運貨貨櫃規格符合國際標

準的《2019年運貨貨櫃（安全）（修訂）條例草案》、讓泊車融
入智慧城市概念的《2019年道路交通法例（泊車位）（修訂）條
例草案》，及讓特區政府有效管制本港水域捕魚活動的《2019年
漁業保護（修訂）條例草案》。
在營商方面則有《2019年廣播及電訊法例（修訂）條例草
案》，該條例旨在為現時的廣播市場提供一個更平衡的競爭環境，
讓受牌照限制的傳統廣播機構能與限制較少的網絡媒體競爭，增加
行業的多元性。

或需重組法案委員會再審議
由於涉事議案已完成內務委員會及法案委員會的審議程序，故隨
着立法會任期延長，只要官員提出且立法會排上議程，應能完成後
續審議程序，但另有4條無恢復二讀的法案，因相關法案委員會已
報告終止工作，且法案委員會已解散，若立法會在未來一年想重新
處理相關法案時，或需重新籌組法案委員會再進行審議工作。該4
條法案分別為《2019年吸煙（公眾衞生）（修訂）條例草案》、
《專營的士服務條例草案》、《2018年廢物處置（都市固體廢物收
費）（修訂）條例草案》及《2019年差餉（修訂）條例草案》。
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■■「「明日大嶼明日大嶼」」的中部水域人工島前期研究撥款因時間關係未能審議的中部水域人工島前期研究撥款因時間關係未能審議。。資料圖片資料圖片

■■全國人大常委會前日通過香港第六屆立法會繼續履職的決定全國人大常委會前日通過香港第六屆立法會繼續履職的決定，，令惠民法案或有望於令惠民法案或有望於
未來一年審議及通過未來一年審議及通過，，毋須毋須「「從頭再來從頭再來」。」。圖為香港立法會綜合大樓圖為香港立法會綜合大樓。。 資料圖片資料圖片


